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Paula Benavides por implementación de 

Ley de Pensiones: “Va a requerir esfuerzos 
tan importantes como los de la etapa de 

diseño y definición de política” 
La economista y exintegrante de la mesa técnica de pensiones, que además se incorporó hace tres 
semanas a la Escuela de Gobierno UC, sostiene que “la implementación de la reforma tiene desafíos 

normativos y operacionales”. Algunos ocurren por plazos que son cortos, y otros por materias que son 
complejas. Por eso, cree que hay que “seguir acompañando la implementación con los acuerdos que sean 

necesarios, para poder concretar la reforma de manera efectiva para la población”. 

MARIANA MARUSIC 

—*“Lo central es que se logró un acuerdo polí- 

tico amplio, apoyado en bases técnicas, que for- 

talece de manera significativa el sistema de 

pensiones. Lo relevante ahora, en esta etapa, es 

centrarse y poner todos losesfuerzos en la im- 

plementación de esta reforma, que va a reque- 

rir esfuerzos que son tan importantes como los 

que se llevaron a cabo en la etapa de diseño y 

definición de política”. 

Eso es lo primero que menciona la economis- 

ta Paula Benavides, directora de Espacio Públi- 

co, al referirse ala reforma de pensiones que el 

26 de marzo se convirtió en ley. Habla con au- 

toridad sobre este tema, dado que participó en 

la Comisión Técnica de Pensiones que se for- 

mó al alero de la Comisión de Trabajo del Se- 

nado en el marco de la tramitación del proyec- 

to, y que finalizó con un documento que fuecla- 

ve para que luego se consiguiera un acuerdo 

político. 

Hace tres semanas, Benavides se incorporó 

como académica de la Escuela de Gobierno UC. 

“Mesiento muy agradecida porla oportunidad 

de poder participar en la formación de futuros 

diseñadores e implementadores de políticas pú- 

blicas. Además, es un espacio académico muy 

estimulante que contribuye a través de la inves- 

tigación y ofreciendo una perspectiva multidis- 

ciplinaria y convocante para abordar los desa- 

fíos del país”, comenta. 

Si bien Paula Benavides es uno de los nom- 

bres que asoman como reemplazante de Jorge 

Rodríguez en la presidencia del Consejo Fiscal 

Autónomo (CFA), es un tema donde prefiere no 

pronunciarse. “No son materias a las que pue- 

da referirme”, sostiene. Sobre lo que sí habla en 

profundidad, es de pensiones. 

Después de 10 años de debate, ¿el haber lo- 

grado este acuerdo fue un triunfo del mundo 

técnico y político? 

-El proceso de tramitación de esta reforma nos 

ofrece lecciones y aprendizajes importantes 

respecto de poder generar un círculo virtuoso 

entre la colaboración técnica y las definiciones 

de política. Es lo que vimos particularmente en 

la tramitación que se desarrolló alo largo de la 

discusión en el Senado, que estuvo acompaña- 

da por una comisión técnica a la que se le en- 

tregó un mandato claro que definieron las au- 

toridades, y también que contó con el apoyo de 

diversos actores técnicos y de la instituciona- 

lidad que tenemos, como el propio CFA. 

Por lo tanto, yo destaco que este proceso de 

reforma, uno de los elementos claves que ha te- 

nido, es que concluyó con este círculo virtuo- 

soentre técnica y política, destrabando una re- 

forma que había sido postergada por mucho 

tiempo. 

¿Cuáles son los desafíos de la implementa- 

ción? 

-La implementación de la reforma tiene de- 

safíos normativos y operacionales, y estos se 

dan en dos dimensiones. Por un lado, por 

plazos que son cortos, y por otro, por mate- 

rias que son complejas. En el primer caso 

está, por ejemplo, el inicio de la recaudación, 

el pago de beneficios, el establecimiento del 

Fondo Autónomo de Protección Previsional 

(FAPP), que tienen plazos que son muy bre- 

ves, pero que con una buena coordinación de- 

bieran resolverse bien. 

Y en el segundo caso está, por ejemplo, el cam- 

bio de multifondos a fondos generacionales y 

el traspaso del Seguro de Invalidez y Sobrevi- 

vencia (SIS) desde las AFP al Seguro Social. En 

estos casos se va a necesitar más elaboración de 

su diseño y reglas muy claras para la operación. 

Ahora, lo importante acá es que es necesario, 

en esta etapa, sostener un apoyo transversal y 

seguir acompañando la implementación con los 

acuerdos que sean necesarios para concretarla 
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reforma de manera efectiva para la población. 

¿Qué temas debería considerar el proyecto 

del SIS que ingresará el gobierno? 

-El traspaso del SIS al Seguro Social, queesun 

proyecto que debe ingresarse en menos de 90 

días, es uno de los más complejos, en mi opi- 

nión, en su diseño, porque actualmente este se- 

guro tiene dificultades en su funcionamiento, 

ha venido registrando una alta volatilidad tri- 

mestral en su costo, y esto, por lo tanto, al in- 

corporarse dentro del Seguro Social, va a aña- 

dir mayor riesgo, y hacer que sea más desafian- 

te la gestión de la sostenibilidad de este fondo. 

Por lo tanto, es un proyecto en el que va a ser 

crucial que exista un buen diseño de la opera- 

ción de este seguro, y de la forma en que será 

traspasado. 

¿Hubo algún tema que nose incorporó en la 

reforma de pensiones, o que asujuicio no que- 

dó bien resuelto? 

-Cuando se construyen acuerdos amplios, 

todos tienen que ceder en sus miradas. Por lo 

tanto, siempre hay materias que cada uno con- 

sidera que podrían haberse desarrollado de 

una forma alternativa. Pero como decía antes, 

hoy lo relevante es centrarse en la implemen- 

tación dela reforma, y en el futuro siempre va 

a ser posible seguir conversando y mejorando 

nuestro sistema de pensiones. 

¿Este proyecto llega a resolver todos los pro- 

blemas, o está generando expectativas muy al- 

tas? 

-Personalmente creo que es un proyecto que 

fortalece de manera sustantiva el sistema de 

pensiones. Por un lado, a través de fortalecer 

la protección frente a la pobreza en la vejez y 

la invalidez, con el aumento que se va a regis- 

traren la PGU. Y que, además, viene a conso- 

lidar un piso de protección social que se ha 

construido a través de gobiernos de distintos sig- 

nos. 

Y, por otro lado, es un proyecto que se cons- 

tituye como la mayor reforma al pilar contri- 

butivo desde su creación. Es un cambio muy 

grande, que aumenta la tasa de cotización con 

cargo al empleador en cerca de 7 puntos por- 

centuales y que va a aumentar fuertemente el 

ahorro previsional. Además, al crear el Seguro 

Social, introduce solidaridad y equidad de gé- 

nero. 

Tampoco podemos olvidar un conjunto muy 

grande de cambios que se van a implementar 

para que este sistema funcione con menores 

costos y de forma más eficiente, como los fon- 

dos generacionales, la licitación de cartera, el 

nuevo régimen de inversiones. Entonces, esun 

cambio grande, pero, por supuesto, las refor- 

mas siempre tienen que ir evaluándose en el 

tiempo y el sistema tiene que continuar perfec- 

cionándose. 

¿Cree que el debate en torno a las pensiones 

no ha quedado cerrado? 

-Los sistemas de pensiones siempre tienen 

que seguir perfeccionándose en su diseño y 

también adaptándose a los cambios del contex- 

to demográfico, del mercado laboral y social. 

De hecho, necesitamos instalar en nuestro país 

una evaluación permanente de los objetivos del 

sistema y de susostenibilidad, para irrealizan- 

dolos cambios oportunamente y no esperar 10 

o 20 años para realizar una gran reforma que 

muchas veces termina postergándose. 

Por lo tanto, hay varios temas en los que pro- 

bablemente vamos a estar conversando a futu- 

ro. Por ejemplo, el fortalecimiento del pilar de 

ahorro voluntario es algo que no fue abordado 

con esta reforma. También, el fortalecimiento 

de la cotización bajo distintas formas de traba- 

joindependiente, es una materia quea futuro, 

entre todos, tendremos que seguir analizando. 

Apropósito del pilar de solidaridad, ¿la PGU 

ahora quedó financiada? 

-La sostenibilidad dela PGU siemprees un de- 

safío futuro. El gasto en PGU actualmente está 

en torno a 2,2 puntos del PIB y con la reforma 

aumentará entre 0,3 y 0,4 del PIB, dependien- 

doelaño. Perolas tendencias de este gasto van 

aser crecientes por el envejecimiento de nues- 

tra población. Solo por ese factor, la Dipres pro- 

yecta que al año 2050 el gasto va a aumentaren 

cerca de 0,7 puntos del PIB adicionales. Y si in- 

corporamos algún reajuste sobre el IPC, lo que 

es normal, dado el objetivo que tiene la PGU de 

aliviarla pobreza, ese aumento podría ser ma- 

yor y estar en torno a 1,7 puntos del PIB. 

Entonces, siempre hay un desafío, pero con 

la reforma se avanzó al fortalecer la institucio- 

nalidad para evaluar cambios en el valor de la 

PGU, dando un mayor rol al Consejo Consul- 

tivo Previsional y al CFA. Pero el desafío base 

ya es desafiante, y poreso es que aquíestanim- 

portante otro de los proyectos que se va a in- 

gresar, que es el rediseño que tendrá el Fondo 

de Reserva de Pensiones (FRP), proyecto que se 

ingresará dentro de 180 días. 

¿A su juicio, qué resguardos hay que incor- 

porar en ese proyecto? 

-Ese es un proyecto que se comprometió en 

el marco de recomendaciones de mitigación de 

riesgos que realizó el CFA, y que busca modi- 

ficar la gestión fiscal del FRP y también del Fon- 

do de Estabilización Económica y Social. 

Acá lo crucial va a ser cuál es el diseño de apor- 

tes y usos que se le dé al FRP para resguardar 

la sostenibilidad financiera de nuestro sistema 

de pensiones y, en particular, del sistema de 

pensiones solidarias y la PGU. 

Además de la mesa técnica de la reforma de 

pensiones, también participó en la mesa téc- 

nica de la ley corta de isapres. ¿Cree que se le 

está dando la viabilidad que se esperaba al sis- 

tema de aseguramiento de salud? 

-En salud, al igual que en pensiones, tenemos 

la necesidad de construir acuerdos mucho más 

amplios que la ley corta, que vino a salvar una 

situación coyuntural, pero en salud se arrastran 

problemas estructurales en el sistema en su con- 

junto. Entonces, este acuerdo amplio alcanza- 

do para fortalecer el sistema de pensiones, nos 

demuestra que podemos construir consensos 

para reformar políticas públicas importantes, 

con mirada de largo plazo, y mejorar la calidad 

de vida de las personas. Y nos deja aprendiza- 

jes relevantes, sobre todo pensando en el sis- 

tema de salud, y por lo tanto, el impulso de la 

reforma de pensiones debería motivarnos a 

sumar voluntad y construir acuerdos para 

avanzar hacia un mejor sistema de salud, es- 

pecialmente este año, en que se discutirán cer- 

ca de seis proyectos en esta área, y un fortale- 

cimiento importante en nuestro sistema públi- 

co de salud.Q   
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¿Es el greenwashing 
el nuevo soborno 

corporativo? 

  

—por TAMARA ÁGNIC— 

D A ¿Y sielgreenwashing fuera el 

nuevo soborno corporativo? Más 

que una exageración de marke- 

ting, es una estrategia que bus- 

ca obtener ventajas engañando 

sobre el compromiso real con la sostenibi- 

lidad. Lo que antesse toleraba como discur- 

so verde hoy se expone como una distorsión 

ética grave, con consecuencias legales y re- 

putacionales crecientes. 

Hace pocos días se conoció que DWS, la 

gestora de activos de Deutsche Bank, paga- 

rá una multa de 25 millones de euros tras 

una investigación que reveló que, entre 

2020 y 2023, exageró las credenciales ESG 

de sus productos financieros. Por su parte, 

TotalEnergies fue cuestionada en Sudáfri- 

ca por una campaña publicitaria conside- 

rada engañosa respecto de su compromiso 

con el desarrollo sostenible, alno reflejar con 

precisión sus prácticas reales. 

Así, muchas compañías y organizaciones 

han enfrentado severas acusaciones de la- 

vado de imagen en materia de sostenibili- 

dad ambiental y social —greenwashing-en 

lo que bien podría interpretarse como una 

nueva forma de soborno corporativo. Has- 

ta ahora, se ha entendido que el soborno es 

aquella práctica destinada a obtener bene- 

ficios ilegítimos —contratos, ventajas tri- 

butarias, licencias de operación—acambio 

de favores o acciones ilegales. 

Hoy, en tiempos en que la sostenibilidad 

es una exigencia y un estándar de gestión 

para los negocios y lasrelaciones comercia- 

lese institucionales, el engaño corporativo 

entorno a las dimensiones ESG de la inver- 

sión asoma como una fórmula más sutil, 

pero igualmente corrosiva. En suma, el gre- 

enwashinges presentar ante la opinión pú- 

blica, tomadores de decisión, autoridades 

y comunidades acciones corporativas apa- 

rentemente sostenibles cuando en realidad 

no lo son. 

Se trata de mentiras, engaños y distorsio- 

nes de la realidad para aparentar cumpli- 

miento de normas y estándares sociales, 

ambientales y de gobernanza, con el fin de 

captar confianza, inversiones y beneficios 

que nunca debieron otorgarse a una entidad 

que en realidad lesiona los principios de la 

inversión sostenible. 

Estamos hablando de compañías que tie- 

nen la osadía de vender productos que no 

respetan los derechos humanos, que son 

ambientalmente irresponsables y que resul- 

tan de acciones empresariales queno cum- 

plen con las leyes, bajo la apariencia del 

cumplimiento. El greenwashing no es solo 

maquillaje. Es una estrategia urdida por 

ejecutivos para inducir al error a inversio- 

nistas, consumidores y reguladores. 

Cuando alguien se pone de acuerdo para 

engañar a la fe pública, haciendo creer que 

una empresa escarbono neutral sin ningún 

respaldo científico ni técnico, o para promo- 

cionar productos ecológicos que no lo son, 

o cuando se ventilan políticas ambientales 

que existen únicamente en el papel, estamos 

frente a un verdadero fraude reputacional. 

Y para quienes aún creen que estas tenden- 

cias se verán frenadas por los vaivenes po- 

líticos o por liderazgos que promueven una 

visión menos sostenible del comercio glo- 

bal, es importante señalar que estos retro- 

cesos suelen sertemporales. A largo plazo, 

el mundo tiende a buscar estabilidad, y el 

enfoque ESG ofrece justamente eso: una 

mirada que equilibra la relación entre de- 

rechos humanos y capital, entre comunida- 

des y empresas, entre el desarrollo presen- 

te y el futuro. Todo lo contrario alo que pro- 

mueven los liderazgos antisostenibilidad 

que hoy parecen ir al alza, pero que en rea- 

lidad sólo ofrecen una apariencia de agili- 

dad. 

La integridad ESG no es un adorno corpo- 

rativo ni una herramienta de relaciones pú- 

blicas. Es parte del nuevo deber de com- 

pliance, donde el discurso debe ser coheren- 

te con la acción. Porque hoy, mentir sobre 

sersostenible puede ser tan grave —y tan cos- 

toso— como pagar por parecerlo. 

Socia y presidenta de Eticolabora.
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